



# HERALDO de GERONA

Domingo

27 de agosto

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

## NOSTALGIA DEL PASADO

A los españoles, pocos afortunadamente, que sueñan con la anexión de Cataluña a otra nación, creyendo así convertir nuestra estimada patria, en una especie de Jauja, recomendamos, para que les sirva de espejo, el siguiente artículo que con el título que encabeza estas líneas publica en uno de sus últimos números el importante periódico de Cuba *La Unión Española*:

«Será tal vez nuestro amor á España el que nos haga ver así las cosas, pero ello es que comparando la situación actual de Cuba con la que disfrutaba antes de estallar la guerra separatista de 1895 echamos de menos una porción de ventajas públicas y notamos un sin fin de inconvenientes y males.

Ya dijo un periódico cubano, *El Nuevo País*, que aparte el barrido de las calles todo era con la intervención igual que en los tiempos de antaño. Aunque el colega no quiso traspasar los límites de la *igualdad*—sin duda por temor de que siendo más expresivo pudiera mañana ser atraillado con nosotros al dar en el reloj de Cuba el minuto de la venganza soberana—bien pudo decir con el insigne Manrique:

como á nuestro parecer  
cualquier tiempo pasado  
fue mejor.

Cuando en un hogar muere el padre de familia y quedan huérfanos sus hijos, la llegada del tutor es uno de los momentos más amargos para éstos. Por más que no tengan prejuicios desfavorables contra el siempre les mortifica que la autoridad paternal se transfiera á un extraño que podrá ejercerla con el mismo rigor, pero no con igual cariño. Y luego cuando el tutor entra en funciones y empieza á romper las antiguas tradiciones, y todo se hace de distinto modo que durante la vida del padre ¿cómo podrá extrañarse que no se eche á éste de menos siquiera el padre fuera algo desordenado y el tutor la exactitud misma?

Pues lo mismo que en el hogar doméstico acontece en los pueblos que no son otra cosa que un hogar mayor compuesto de muchos hogares.

Reconocemos sin hipocresías ridículas que el régimen español no fué un régimen perfecto,—entre otras cosas porque para dar con la perfección es preciso pasar á mejor vida y comparecer ante Dios;—pero aunque imperfecto el sistema político y administrativo de España en Cuba constituía un sistema armónico fundado en las enseñanzas de cuatro siglos de dominación. Por cierto que no faltará quien al oír hablar de «cuatro siglos de dominación» reniegue de ellos y de la nación dominadora; olvidando voluntaria ó involuntariamente que durante la mayor parte de ese tiempo Cuba fué feliz y los cubanos españoles entusiastas como el famoso alcalde de Guanabacoa don José Antonio Gómez, conocido vulgarmente por Pepe Antonio, que al frente de un centenar de hombres de

su confianza, peninsulares y cubanos, se batió denodadamente contra las fuerzas británicas que al mando del duque de Albermale invadieron la Habana á mediados del siglo pasado.

Este país ha contraído en el dilatado espacio comprendido entre su invención por España y su abandono por los españoles, hábitos y costumbres hispanas, carácter español, fisonomía española y todo cuanto vaya contra esas costumbres, contra ese carácter, contra esa fisonomía será recibido con disgusto por la opinión popular, sin distinguir de orígenes. Y si á esto se agrega que lo contrario á la tradición es también en este caso lo contrario á la justicia no tendremos que encarecer el disgusto del pueblo.

Libertad excesiva en unos casos, restricciones inquisitoriales en otros; por un lado la arbitrariedad judicial siendo la única ley á que se someten los tribunales; por otro la función legislativa que pertenece á las cámaras en los países libres, vinculada en un sólo ciudadano que unas veces acierta pero las más yerra; la ignorancia y la soberbia en lo alto; el saber y la virtud en el fondo; y por encima de todo una gran falta de valor cívico consintiendo que la maldad impere y haciendo la intervención americana más que útil indispensable. He aquí en pocas palabras lo que es el presente de Cuba.

En presencia de ese cuadro poco consolador, natural es que los españoles sintamos la nostalgia del pasado. Muchos cubanos la sienten también; muchos que en la manigua hicieron armas contra nuestra patria lamentan la ausencia de ésta, si bien el temor de incurrir en el desagrado de la plebe les mueve á limitar la expresión de su disgusto al estrecho círculo de sus amistades rehuendo proclamarlo en voz muy alta; pero no tardará mucho en llegar el día en que todo el mundo reconozca la bondad de la obra realizada por España durante sus cuatro siglos de dominación en Cuba».

## Las actuales posesiones de España

### Chafarinas

Junto á la costa de Marruecos, por la parte del norte, próximamente á la altura de Almería, á dos millas del cabo del Agua y cerca por tanto de la raya de Argel, se encuentran las tres islas llamadas Chafarinas, pertenecientes á España desde 1848 en que fueron ocupadas por don Francisco Serrano.

Congreso, Isabel II y Rey son los nombres con que se conocen dichas islas.

La primera es la mayor de todas y la más occidental: tiene cinco cables de norte á sur con un perímetro de diez y siete y es sumamente quebrada, presentando notables barrancos hacia el oeste. Por el sur termina en una playa sinuosa cerca de la cual existe una casa vigía de mampostería.

Al este-nordéste de la isla del Congreso se encuentra la de Isabel II, que tiene diez cables de extensión. En ella se han estable-

cido algunas fortificaciones y cuarteles, doks, etc.

La menor de las tres islas es la del Rey, situada en la parte oriental. Existe el proyecto de construir un excelente puerto uniendo la isla del Rey con la de Isabel II; este puerto, aun sin las obras proyectadas, tal cual se halla hoy día, es el único y más seguro refugio que encuentran las embarcaciones sobre la costa septentrional de Marruecos, costa brava é inhospitalaria que no tiene ni un solo puerto desde Orán hasta el estrecho.

El actual fondeadero de las Chafarinas es todo el espacio que hay al sur de la isla de Isabel II hasta la del Rey, aunque el mejor punto se halla entre los dos canales que separan las islas. El fondo, muy limpio, varia desde veinte pies que hay á un cable de las islas hasta cincuenta en la línea que une la punta sur de Rey y Congreso. Tal como está hoy el puerto puede abrigar de veinte á treinta barcos de alto bordo y á muchas embarcaciones menores, siendo su entrada y salida cómoda y fácil en todo tiempo.

Según el general Aparici, que en los años de 1858 y 1859 fué comandante de ingenieros en Melilla y Chafarinas, para convertir el puerto en uno de los mejores del Mediterráneo, es necesario construir muelles de descarga, colocar un aparato de Fresnell en la isla del congreso ó en la del Rey, cerrar con un muelle el canal chico, que una las dos islas de Isabel II y Rey, construir un rompeolas desde la Laja á la punta noroeste de la isla del Congreso, unir por una escollera los bajos que se encuentran al Sur de la isla del congreso y colocar, además, dos faroles, uno en la mitad del muelle de unión de las islas y otro en la cabeza del rompeolas.

Cuando la conquista de Argelia los franceses pensaron incorporarse esas islas, intentando llevarlo á cabo en 1849. España con más derechos que Francia se anticipó, y el 6 de enero del año anterior fueron ocupadas como al principio decimos por el general Serrano.

## MODAS FEMENINAS

### Toilette de playa



Ríanse ustedes de la sencillez de esta playa ó de la otra, de la modestia con que oigan decir que puede vestirse en alguna

que otra «villa de aguas». La sociedad moderna no hace más que idear martirios nuevos y uno de los más costosos, y de los más insufribles, es el de la etiqueta que exige constante *ténue* hasta en los lugares mas humildes y apartados.

Una elegante, ó que presume de tal, necesita un equipaje veraniego mayor que el que nuestras madres preparaban para sus bodas: y hasta para pasar dos semanas en Villasulfurosa son necesarios catorce baules de mimbre atestados de *toilettes dernière* y diez y ocho cajas con las últimas «creaciones» de sombreros, tocas, capotas, capelinas y demás coberteras de nuestras interesantes personas.

Digamos ahora dos palabras sobre nuestro figurín. Es de *foulard* malva. Falda ajustada, guarnecida con un alto volante fruncido, mas bajo delante que detrás, ornado en sus bordes inferior y superior con un entredós Cluny.

El cuerpo blusa, de espalda lisa sobre forro ajustado, se compone de espalda, costados de la espalda, delantero y costados delanteros. Vá montado sobre un canesú cuadrado, guarnecido completamente con bieses superpuestos: el comienzo ó base del canesú, el cuello alto y el cinturón van recubiertos con entredós de Cluny igual al de la falda.

El delantero se adorna con una chorrera de encaje análogo al entredós. Las mangas se forman por completo con bieses superpuestos como el canesú.

Sombrero de paja de arroz fantasía, blanco, adornado delante con un *chou* de tafetán verde y dos bellas plumas negras.

Materiales: 12 metros de foulard malva, 10 de entredós Cluny y 2 de encaje.

María.

## LOS HOMBRES DE NUESTRO SIGLO

JOHN RUSKIN

1819-1895

Después de Dios Juan Ruskin:

Al espíritu sajén en este siglo no le bastaba recordar entre los grandes regalos que á la humanidad ha hecho, revolver la memoria de un Loere, que perfecciona el entendimiento humano; de un Newton, que completa el mundo; de un Darwin, que termina la creación. Esos grandes impulsores del progreso si no interrumpían la labor estética, que en el fondo de toda especulación existe, daban solo belleza á los cerebros adoradores de la lógica, de la matemática, de la ciencia natural; pero el niño, la mujer, los humildes, en fin, no recibían participación alguna en esa eucaristía universal y generalísima, porque la lámpara que alumbrar debía comunión tan sublime les temblaba en las manos, cayéndose por fin.

La conquista positiva de nuestro cosmos, no vale para los pobres, para los débiles, para los humildes; lo que vale la animación de sus almas, el movimiento galvánico de una emoción bajo la sonrisa periferie de la carne. Fingal, Ossian, Shakspeare, Milton, Dickens y Byron eran grandes, siguen siéndolo; pero sus nombres no conmueven á la multitud ya tanto, porque la lucha científica pone el nombre de los sabios mas arriba entre nosotros, que el nombre de los poetas. Spencer llena el mundo moderno como la legendaria figura del amador Abelardo, llenarlo en su

siglo. El exceso de cultura nos embarga y atosiga. El poeta de hoy es un sociólogo como Hupmann, como Town Hood; el novelista, un historiador como Ebberts, como Flaubert; el dramaturgo, un político, un moralista, como Ibsen; como Sudermann. El arte, el arte puro, esa gran liberación del sufrimiento, ó de la dicha de vivir, enferma, muere, perece. Entre nosotros, la desgracia de hoy no ha merecido un poeta; merecerá unos técnicos que demuestren pesando, midiendo y comparando lo inevitable de la sucesión pasada; como fué, como tenía que ser, como ha sido y ha engrasado el libro del universo.

Un alma cándida, un alma tierna, enamorada y poética no es concebible en el torrente de las pasiones positivas de nuestro siglo. Sin embargo ha existido. Ha vivido en su gloria y aun vivirá mas todavía, que la de los grandes genios del sobrecargo científico, aunque se llamen los tales Byron, Heine Goethe ó Leopardi. Dijo Dios: «¡Hágase!» y fué Ruskin.

Ruskin representa la regresión á la naturaleza. El nuevo Renacimiento. Su alma de artista fué edificada y confortada por las palabras de su madre y por aquellas lecturas familiares, armoniosas, artísticas, que en los ratos de descanso se permitía el propietario de la razón *Ruskin Telford and Domecq* exportadora de caldos jerezanos. La educación de este hombre fué familiar, no académica. En sus primeros años estudió cuanto pudo; sus trabajos versaron indistintamente sobre toda clase de asuntos, pero en extremo originales y nuevos. Así, en el *Magazine of natural history* además de ciertas composiciones poéticas, poco frecuentes en un hombre de quince años, aparecieron estudios como el de las causas de la coloración del Rhin; de las estratificaciones del Monte Blanco; la convergencia de las perpendicularidades, sobre meteorología, etc., etc., firmados por nuestro autor con el pseudónimo *Kata Phusin* (según la naturaleza).

A los diez y seis años amó. Amó con furia, con fervor, lleno de locura, de efervescencia amorosa. La novia no merecía menos; las circunstancias tampoco. Tratábase de la señorita Domecq, una hija del socio del señor Ruskin. La madre del héroe se opuso por cuestiones religiosas. La muchacha era según nos cuenta aquel en su *Preterita*, «española de nacimiento, parisien de educación y católica de corazón». ¡Un ideal! Un ideal precioso, encantador, imposible casi. El amor no pudo realizarse, era demasiado grande, demasiado hermoso. Ruskin se casó despues con una hermosa joven escocesa, pero á los seis años se divorció consagrándose á la belleza y al recuerdo de aquella niña, que lo mismo le hablara en sus coloquios amorosos, de las flores y los cielos que de Waterloo y de la Invencible.

Las ideas estéticas de Ruskin con ser tan grandes no valen nada comparadas con la predicación que llevó á cabo, con aquella entereza y energía que desplegó para mantenerlas. Los cinco millones que heredase invirtiólos íntegros en el desarrollo de ellas. El museo de Ruskin que se admira en Meersbrook Park lo fundó primeramente en Sheffield; pero no bastó para saciar su inextinguible sed de arte. Casualmente por entonces—1871—la Comuna conmovió al mundo. Ruskin que había protestado de las prácticas viviseccionistas en la universidad de Oxford, aceptó la Comuna; quiso realizar por ella su visión de arte y fundó para realizarla la *Saint George's Guild*. El ensayo se realizó en el Worcestershire y como no había ningún agricultor entre los individuos reunidos fué preciso hacer una excitación en los periódicos. Ruskin impuso á los realizadores del ideal comunista, la realización estética que él soñaba. Les impuso el florin como la moneda mas artística y les prohibió el establecimiento de caminos de hierro. En ideal ruskiniano de la belleza, allí donde todo es adoración á la naturaleza, no cabían las modificaciones mecánicas del progreso. Ruskin mismo mandaba hasta los propios originales para su editor Allen en carretas. El molino que se construyó primeramente fué de agua imitando al de Claudio de Lorena. En la «Guild» dejábase libertad al obrero, él modificaba á su gusto, según naturaleza, la obra que por sus manos pasaba.

El ideal estético ruskiniano es, como se dice mas arriba, una completa regresión á la naturaleza. Para crear es preciso que vayamos al mundo sin ningun prejuicio, no escogiendo, no inventando, sino recibiendo tal como es y como cada uno lo vé. El sabio destruye el mundo en la retorta de sus análisis. El mundo es como el sabio afirma, pero le vemos como él sencillito, como él humilde, como él primitivo. El refinamiento está bien cuando es un imperativo de la emoción que se desea producir, entonces únicamente. Así Ruskin sobre tener un cuidado exquisito en la confección tipográfica de sus obras, fijándose en las interlineas, en las itálicas, en las letras capitales, hizo imprimir con tinta roja en una de sus obras el relato de una escena sangrienta.

Sus cursos de arte son inmortales y aquellos titulados «*Moderns Painters*» quedaron como «*Las siete lámparas de la arquitectura*» y las «*Leyes del dibujo*» como ejemplos de prosa inglesa y modelos de arte puro.

Inglaterra enorgullécese hoy de haber logrado con Ruskin satisfacer el ansia de los pobres que cansados de la frialdad del cálculo y de la rigidez matemática, piden á gritos un poco más de corazón y de sentimiento.

RAFAEL URBANO.

## Noticias

Un recadito al alcalde

De otro foco de infección, señor alcalde, tenemos noticia, y no es á fé de los pequeños. Nos referimos á los retretes del antiguo convento de San José, hoy delegación de hacienda de la provincia, aunque nadie lo dijera por lo impropio y peligroso del edificio, á no ser por una lápida de muy mal gusto colocada sobre la puerta de aquel vetusto caseron.

A un monton de escombros mezclados con las materias fecales, que despiden un hedor insoportable por lo pestilente, llaman retretes, siendo así que el único nombre que les cuadrara sería el de «pudridero».

Que el delegado de hacienda, en vista de que de Madrid no le atienden las diversas peticiones que dé crédito para arreglar aquello y algo mas de necesidad, nos consta tiene hechas, permita que la cosa continúe en el estado que denunciamos, tiene explicación, pero no la tendrá el que usted, señor Catalá, al conocer el foco mentado, no tome medidas energicas para hacerlo desaparecer. Es de su especial incumbencia y deber, y así sus superiores gerárquicos se lo tienen encomendado, cuidar de la salud pública, más en estos tiempos de relativo peligro; por esto á usted y no al señor Enlate nos dirigimos, rogándole que sin pérdida de tiempo y no perdonando medios obligue á cegar y sanear aquellos mal llamados retretes (ya que no le alcanza poder obligar á construirlos nuevos) que son una constante amenaza á la salud de los empleados de hacienda y de los habitantes del ex-convento.

Energía en cuestiones de sanidad, señor alcalde, que todos se la hemos de aplaudir.

En la noche del jueves último se vió perfectamente en esta ciudad un bólido que cruzó rápidamente la atmósfera en dirección norte á sud.

Desde la plaza de la Constitución en donde lo vimos nosotros, se apreció una luz potente y brillante como la de varios relámpagos pero más azulada.

Nuestro amigo don Juan Vila y Forns inventor del aparato «Fenix», ha recibido una carta del comandante general de la escuadra de instrucción, señalándole el puerto de Cadiz para instalar en

el «Carlos V.» á últimos de octubre ó primeros de noviembre, el aparato de su invención.

Hemos de hacer patente desde estas columnas, nuestro agradecimiento al señor alcalde de Gerona por la amabilidad y premura con que atiende las peticiones que desde las mismas y con nuestros recaditos, le formulamos, sobre todo las dos que le hemos dirigido últimamente.

El señor delegado de hacienda ha recibido recientemente dos circulares de la dirección general de contribuciones indirectas, resolviendo una, que está sujeta al impuesto sobre sueldos y asignaciones el cuarto por ciento que perciben los funcionarios del ramo de propiedades, y disponiendo la otra, que las cabañerías destinadas al arrastre de carruajes de lujo, y simultáneamente á las labores del campo, y que figuran amilladas, contribuyan por la cuota mayor.

Hace unos dias pasó de noche por delante de la cárcel, un muchacho de nueve á diez años, y al recibir el «quien vive» del centinela, se apoderó de él un miedo tal que llegó á su casa indispuesto y muy impresionado.

Esto nos mueve á pedir al gobernador militar de la plaza que suprima esta inútil fórmula, sobre todo en tiempos normales, como se ha hecho en otras partes, ya que solo es causa de molestia para el viandante, ó cuando menos, la limite para las personas mayores.

No dudamos que nos veremos complacidos por la razón expuesta, y contando con el buen deseo del gobernador militar y las atenciones que en esta ciudad ha guardado siempre el elemento militar al civil.

Por el ayuntamiento, y á propuesta de la comisión de hacienda, ha sido desestimada una instancia de los vendedores de pescado de esta ciudad solicitando una reducción en alguna tarifa.

Por la dirección general de contribuciones indirectas han sido aprobados los conciertos solicitados por los señores Barés y Salvadó, de Anglés; Viuda é hijos de Murillo y Sucesores de Torres hermanos, de Begudá y don Edmundo Bebié de Las Llosas, para pago del impuesto sobre el alumbrado.

El general Perez Clemente estuvo el miércoles último, antes de comenzar la sesión, en visita de despedida, en el ayuntamiento, dando las gracias á la corporación por el voto de aprecio que le había concedido.

Hablando de la campaña hecha en el teatro Nuevo Retiro de Barcelona, por la compañía de Bolmar, dice el periódico de teatros *La España Artística*, lo siguiente:

«Con una compañía tan deficiente y obras tan conocidas, y con aumento además de precios, no podía resultar más que lo que pasó... tercer cierre del teatro en esta temporada».

De *El Defensor del Magisterio*:

«Están vacantes y se han de proveer interinamente en esta provincia, las escuelas siguientes: la de niñas de Port-Bou cuya dotación es de 825 pesetas, la auxiliar de párvulos de la capital con igual sueldo, la de niños de Belcaire con 625 id., la escuela mixta de Viladonja con 400 id., la de igual categoría de Riudellots de la Creu y Mota con 450 id. y la mixta también de Las Escualas con 500 pesetas de sueldo anual».

Debemos recordar que según la ley de quintas, serán declarados prófugos los mozos del actual reemplazo que dejen

de presentarse en los ayuntamientos respectivos á recojer los pases expedidos por la caja de reclutamiento.

Hoy celebran su fiesta los vecinos de la calle de la Plateria.

Ha estado en esta ciudad el señor obispo electo de Barcelona, hospedándose en el palacio episcopal de esta diócesis.

Algunos colegas locales dicen que será notable la compañía de ópera que actuará en el Teatro Principal durante la temporada de ferias.

Según nos comunica nuestro corresponsal en Palamós, ha fallecido en aquella villa nuestro antiguo amigo don Joaquín Vinardell. Ha causado su muerte la enfermedad llamada gota, que hace años padecía y que había amenguado sus energías y cambiado su carácter emprendedor y jovial.

El señor Vinardell fué siempre un republicano convencido y un excelente padre.

Damos á su desconsolada hija, hermano Arturo y demás familia, nuestro sentido pésame.

No se confirma oficialmente, por fortuna, ninguna de las noticias circuladas respecto á haberse registrado, fuera de Oporto, casos de peste bubónica. Continua esta estacionada allí y el gobierno sigue trabajando para impedir una posible invasión.

El jueves próximo espiran las licencias concedidas á los maestros de primera enseñanza.

Vuelve á apretar el calor que había aflojado durante los primeros dias de esta semana.

El duque de Tetuán trabaja con gran actividad en la redacción de una memoria, dando cuenta de los trabajos realizados por la conferencia internacional de la Haya.

Ha llegado á Bilbao el ex-ministro de hacienda y respetable amigo nuestro don Joaquín López Puigcerver.

Esta noche á las 8 y media se celebrará un escogido concierto en el café Vila, á cargo del sexteto, ejecutando el siguiente programa:

Bailables de la Gioconda, Ponchielli.  
Marcha húngara, Honkins.  
Danza macabra, Saint Saenz.  
Lohengrin (cuarteto), Wagner.  
Aida, Avoljo.  
Mazurca de «El mantón» Chueca.

Mañana ó pasado, llegará á esta ciudad la *troupe* de que hablamos en nuestra penúltima edición, que ya ha terminado sus compromisos en Badalona. Se propone dar aquí algunas audiciones de notable fonógrafo, presentar el perfeccionado cinematógrafo que posee y una danza serpentina á cargo de la señora Pilar Arcas, y no Rosita, como equivocadamente dijimos.

Parece que el señor obispo de la diócesis verificará durante el mes de septiembre próximo una visita pastoral á varias parroquias de la misma.

El alcalde señor Catalá, celoso por el mantenimiento de la salud pública, dictado un bando, con varias prevenciones respecto á lo que deben hacer los vecinos de Gerona para contribuir á conservar. Todas nos parecen muy buenas y solo falta ahora mucha energía para hacerlas cumplir todas y un fuerte

rectivo á quien las contravenga, sobre todo á los dependientes de la alcaldía que no denuncien á los contraventores.

El cuarteto de laudes, guitarra y bandurria... El nota... «Rat-Penat», que tanto éxito ha alcanzado en los dos conciertos que ha dado en el café de la Dehesa, ejecutará esta noche de 9 á 11 en el mismo, el siguiente programa: Sinfonía «Poeta y aldeano». Serenata española. Preludio de «El anillo de hierro». Fantasía de «Gigantes y cabezudos». Fantasía de «Marina». Romanza de «La viejecita». Valz «Olé» y Jota de «La Dolores».

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sifilíticas en su domicilio, Zapatería vieja, 7, 1.º, todos los días de 12 á 1.

—NUEVO HOTEL.—Recomendamos á aquellos de nuestros lectores que tenga que visitar Madrid, el *Nuevo hotel central*, abierto recientemente, en la calle del Correo número 2 principal. Tiene balcones á la Puerta del Sol, el mobiliario nuevo y lujoso, la cocina excelente y el servicio notable por su esmero. Los precios son módicos y al alcance de todas las fortunas.

**ALFREDO RAMIRO TORRENTE**  
Dentista - Progreso - 21 - principal



Gerona

**Santa Eugenia.**—Ha tomado posesión de la escuela pública de niñas de este pueblo doña Eulalia Durbau.

**Bordils.**—Se ha celebrado la fiesta mayor con bastante animación. Tuvimos muchos forasteros en esa ciudad.

**Cerviá.**—La fiesta mayor que este pueblo celebraba en los días 25 y 26, se ha visto favorecida por gran concurrencia, acudiendo mucho gentío de los pueblos vecinos.

**La Escala.**—Se están haciendo muchos preparativos para celebrar la fiesta mayor con luzidez. Tendrá lugar en los días 2, 3, 4 y 5 de septiembre próximo, como tenemos anunciado.

El «Centre Escalench» trabaja mucho á este fin, procurando las mejores diversiones para obsequiar á sus socios y forasteros.

**Figueras**

Se habla de una novillada que se dará próximamente de esta plaza.

—A pesar de las órdenes terminantes del señor gobernador civil de la provincia, nada se ha hecho hasta ahora por la junta de sanidad en esta población.

—Una mula, que un vecino de la calle del Beato Oriol, dejó mal atada en la cuadra, se desató y fué á un patio inmediato, cayendo dentro de un pozo que hay en el mismo. Visto esto por el dueño de la caballería, con el auxilio de algunos obreros curtidores que estaban trabajando en dos fábricas cercanas á dicha calle, procedió á la extracción de la mula del pozo, encontrándola muerta.

**Llansá.**—El portero de esta estación, después de haber despachado el tren mixto de las cinco de la tarde del lunes último, se sintió indispuerto, habiendo fallecido y dejando en el mayor desamparo á su esposa que está en cinta y á ocho hijos. D. e. p.

—El maestro don Lorenzo Jou, ha obtenido un mes de prórroga para la toma de posesión de la escuela de esta villa.

**Port-Bou.**—Ha cesado en el destino de escribiente 7.º de esta aduana, don Enrique González, habiendo tomado posesión del mismo el nombrado en su reemplazo don Manuel Serrano.

**Santa Coloma de Farnés**

En los almiarés de la era conocida por *can Gancho*, se declaró un incendio. Por el modo como se inició el siniestro, presu-

mese que fué debido á una mano criminal. **Arbúcias.**—Concurridísima háse visto la fiesta mayor de esta villa. Entre las muchas distinguidas personas que nos visitaron, se cuenta al gobernador civil, señor Montaner, al marqués de Alella y á don Victor Balaguer; que han sido muy agasajados. También ha estado aquí, con motivo de tener una nietecita enferma, el señor Durán y Bás.

**Caldas de Malavella.**—Ha abandonado esta población en donde ha permanecido una buena temporada tomando etas aguas, el ministro de gracia y justicia señor Durán y Bás.

—Hemos leído en el periódico de Madrid *El Estado* que vendrá á Caldas próximamente el director general de obras públicas señor Catalina. En ninguno de los balnearios de esta población se tiene noticia de la venida de dicho personaje.

**Tossa.**—Se está trabajando con verdadera actividad en la carretera en construcción de esta á Hostalrich.

**Olot**

El obispo de Vich, señor Morgades, después de haber visitado esta villa, Montagut y Besalú, salió en dirección á Gerona.

—El estreno de «Los pillets» en el teatro de esta villa, atrajo numerosa concurrencia al coliseo.

—El ayuntamiento ha acordado que la banda municipal toque en los jardines del Parque, una vez semana.

**Castellfullit.**—Los vecinos de este pueblo, empiezan ya los preparativos para la fiesta mayor que se celebrará en los días 10, 11 y 12 del próximo mes de septiembre.

**Puigcerdá**

**Camprodón.**—La esposa de don Agapito Casas, hija del doctor don Bartolomé Robert, ha dado á luz, felizmente, una robusta niña. El señor Robert ha dejado esta población trasladándose á Sitjes.

—Los vecinos claman contra el actual ayuntamiento porque tienen sin resolver asuntos de interés para la población.

**Ripoll.**—Ha estado dos días en esta villa, el abogado de Madrid don José Cuesta y Cruz.

**Baget.**—Hoy y mañana celebra este pueblo la fiesta mayor.

**La Bisbal**

**Ullastret.**—Ha cesado en el cargo de maestra interina de la escuela de niñas de este pueblo, doña Francisca Majó, habiendo tomado posesión de dicho cargo doña Justina Sagrera Pannon.

**San Feliu de Guixols.**—Son bastantes las familias que veraneaban en esta villa y que han empezado á desfilar.

—El asunto Lletjet es objeto en todos los círculos de sabrosos comentarios. Todo el mundo espera con ansiedad la solución que tendrá.

**Torroella de Montgrí.**—Hoy es el segundo día de la fiesta mayor. Por la circunstancia de ser mañana día festivo, es de esperar que se verá muy concurrida de forasteros.

—Se encuentran en esta villa con sus respectivas familias, el capitán de navío don Victor Concas y el marqués de Robert. También ha llegado el rico hacendado y comerciante montevidiano don Ginés Montaner.

**Montrás.**—Se encuentra vacante la fiscalía municipal de este pueblo. El plazo para la admisión de solicitudes es de diez días.

**Palamós.**—Ha fallecido en esta villa, don Joaquín Vinardell. D. e. p.

—Como medida preventiva del desarrollo del sarampión, la junta de sanidad ha mandado cerrar todas las escuelas.

—Han sido nobrados individuos de la junta local de instrucción pública: en concepto de padres de familia, don Buenaventura Maimí, don Juan Montaner y don Aniceto Casanovas y como concejal, don Tomás Pascalet.



**EL MERCADO DE AYER**

**GANADO**

El mercado de ayer estuvo bastante concurrido, estando bien surtido de toda clase de ganado pero verificándose pocas tran-

sacciones. Los precios á que se vendió fueron los siguientes:

Véase la nota:  
Corderos . . . . . á 2:50 ptas. carnicera.  
Terneras . . . . . de 2 ptas. á 2:12 »  
Bueyes . . . . . de 1:75 ptas. á 1:87 »

**GRANOS**

Trigos.—De 15:50 á 17 pesetas cuartera.  
Harinas.—De 13 á 17:25 pesetas quintal de 41:60.

Despojos.—Cuartera á 8:75 pesetas; mendillo á 7:25 saco de 50 kilos.

Cebada.—A 9 pesetas la cuartera de 80 litros.

Habas y habones.—A 11¼ pesetas la cuartera.

Maiz.—A 12½ pesetas cuartera de 80 litros.

Avenas.—A 7:50 pesetas los 80 litros.

Habichuelas del país.—A 23 pesetas cuartera de 80 litros.

Patatas.—De 5:50 á 6:75 el quintal catalán

Huevos.—A 0:90 pesetas la docena.

**Curiosidades y recetas útiles**

*Futura revolución industrial*

Hace años un explorador anunció el descubrimiento en Asia de una planta por demás interesante. Era un textil utilizado especialmente por los turcomanos en toda clase de confecciones, lo mismo para vestidos que para la fabricación de lias, cuerdas, cables etc. Esta planta reconocida después como la *Apocymun Venetum*. (L.) El gobierno ruso viene explotándola desde el año 1891 que la reconoció en Siberia, empleándola el año 1895 en la fabricación de billetes de banco. Requiere terrenos pantanosos, no exige gran cuidado y se obtienen grandes rendimientos. En fin por lo que á sus aplicaciones puede referirse diremos que son tan variadas como las del aluminio.

*Lo que viven las aves*

El cisne vive hasta 500 años.  
Las águilas y halcones, estando en cautiverio, viven hasta 162 años.

En el jardín imperial de Schambrún (Viena), un buitre de cabeza blanca vivió 118 años.

Los loros viven más de 100 años, después de domesticados.

Las aves de mar y lagos alcanzan á una edad que excede á la de varias generaciones humanas.

Los cuervos pasan de la edad de 100 años.

El gallo vive de 25 á 30.

El faisán llega á los 15.

Las gallinas viven hasta 16 años.

Las palomas alcanzan á los 10 años.

Las pequeñas aves viven de 10 á 18 años.

Los canarios viven en este país de 12 á 13 años, pero en su patria, las islas Canarias, alcanzan á una edad mucho mayor.

*Nueva aplicación del acetileno*

El teniente Kries ha ensayado con gran éxito, bajo la inspección del médico mayor de sanidad von Zelle, una lámpara de acetileno de sesenta bugias. Esta lámpara está llamada á prestar grandes servicios en el ejército alemán. Trátase de un proyector que puede llevar un soldado y que puede utilizarse tanto para recoger los heridos de campaña como para auxiliar durante la noche la construcción de un puente ó de unas trincheras.



**Santoral.**—Día 27, domingo.—El Purísimo Corazón de María, Nuestra Señora de la Fuente de la Salud. La transverberación del corazón de Santa Teresa de Jesús y Santos José de Calasanz confesor y fundador y Licerio obispo y confesor.

28, lunes.—(Antes  $\dagger$ ) Santos Agustín obispo y doctor, Julián Hermes y Pelagio mártires, Bibiano obispo y confesor y Moisés asac.—(B. P. en San Agustín).

29, martes.—La degollación de San Juan Bautista y Santos Pedro y Juan mártires, Adelfo obispo y confesor y Santa Sabina mártir.

30, miércoles.—Santos Fiacro, Pelayo, Arsenio y Silvano confesores, Pammaquío presbítero y confesor y Santa Rosa de Lima virgen.

**Cuarenta horas.**—En la Iglesia de las Siervas de San José, siendo las horas de exposición de ocho á once y media por la mañana, y por la tarde, de seis á ocho.

**Corte de María.**—Hoy domingo, día 27, se hace la visita á Nuestra Señora del Carmen, en su Iglesia.

El lunes, día 28, á Nuestra Señora de la Misericordia, en el Hospicio.

El martes, día 29, á Nuestra Señora de la Divina Pastora, en San Pedro.

Y el miércoles, día 30, á Nuestra Señora del Remedio, en San Pedro.—A.

Gerona: Imp. de Pablo Puigblanquer.

**ANUNCIOS**

**Subasta voluntaria**

El día once del próximo venidero septiembre á las diez de la mañana, en el despacho del notario de esta ciudad don Emilio Sagner, que lo tiene en la plaza de la Constitución, 7, principal, se venderá en pública subasta UNA CASA Y JARDÍN ANEXO, señalada de número nueve, de planta baja y tres pisos, sita en la calle SUBIDA DE SANTO DOMINGO de esta ciudad, con vistas y puertas en la RAMBLA DE SANTO DOMINGO, por el precio y condiciones que estarán de manifiesto en dicha notaría.

**COLEGIO DE INTERNOS**

Y ESCUELA DE AGRICULTURA DEL INSTITUTO OFICIAL DE 2.ª ENSEÑANZA DE FIGUERAS

El Colegio de internos se considera como una gran familia, cuyo Jefe se constituye el representante de los padres de los alumnos que le están confiados.

Basado el establecimiento en este principio, procura aquél dispensarle los cuidados que sus mismos padres haciéndoles entender que á su vez deben tenerle los respetos propios de buenos hijos.

El claustro de Catedráticos del Instituto garantiza, por su parte, la instrucción que los alumnos han de recibir, depurada y sólida como siempre.

El edificio ocupa una superficie de 4,804 metros que unida á la de 14,413 metros que contiene la de la huerta y sitios de recreo que la rodean, forma una extensión de 1 hectárea, 92 áreas, 35 centiáreas. Está situado en uno de los parajes más sanos de la población, con todas las condiciones de salubridad y amenidad, como buenas luces y ventilación, hermosos dormitorios, oratorio, salas espaciosas y cuanto es necesario para el desahogo y recreo de los alumnos.

El Colegio está bajo la protección é inspección del M. I. Ayuntamiento.

**ENSEÑANZA**

Clase de Párvulos, Primera enseñanza Elemental y Superior, Dibujo Natural, Dibujo Lineal y Topográfico, Francés é Inglés, Aritmética mercantil y Teneduría de libros, Topografía, Agricultura teórico-práctica, Nociones de Zootecnia, Gimnasia, Equitación, Música y todos los estudios de la 2.ª enseñanza.

Contando con personal competente, se les preparará, también, para el ingreso en la 2.ª enseñanza y Carreras especiales.

**HONORARIOS**

Los internos . . . . . 60 pesetas.  
Los medio pensionistas . . . . . 30 »  
Encargados . . . . . 5 »

*Por mes adelantado*

En el importe de la pensión, para los internos y medio pensionistas, además de la manutención, van comprendidas: las asignaturas de 1.ª y 2.ª enseñanza y Dibujo y las de preparación; y para los encargados: la primera enseñanza ó Dibujo, merienda y derecho á concurrir á la vela de noche, del Colegio, siendo acompañados al salir de ella á sus respectivas casas.

A los padres que tuvieran dos hijos colegiales, se les hará una rebaja de un diez por ciento y de un quince por ciento si fueran tres.

Cada trimestre recibirán las familias nota detallada del comportamiento literario y moral de sus hijos.

Figueras 1.º de Agosto de 1899.—El Director, *Luis M.ª Jordi*.

Para mas detalles dirigirse al Director.

# L' UNIÓN

COMPANÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS, FUNDADA EN 1828.

Reconocida en España por real orden

Esta compañía, la primera de las compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, de vapor, de dinamita y otros explosivos.

Capital social . . . . .	10.000,000 francos.
Reservas . . . . .	9.635,000 »
Primas á recibir . . . . .	75.183,878 »
Total de garantías . . . . .	94.818,878 »
Capitales asegurados . . . . .	15.559.869,308 »
Siniestros pagados . . . . .	202.000,000 »

DIRECTOR EN ESPAÑA

**D. E. GES**

P. Colón y C. Merced, 20 al 24 - Barcelona

SUBDIRECTOR EN GERONA

**D. JOSE BAGUDÁ**

Calle del Progreso, núm. 18

# ROYAL INSURANCE COMPANY

REAL COMPANÍA INGLESA

DE

## SEGUROS CONTRA INCENDIOS

LONDRES Y LIVERPOOL

Autorizada en España por Decreto 1.º Octubre de 1873.

Esta compañía fusionada con la de seguros «Queen» es la más poderosa del mundo por la importancia de los capitales asegurados y por la colosal fortuna que posee.

El acrecentamiento progresivo de los premios para seguros durante los veinte años últimos demuéstralo el estado siguiente:

Años	Libras Esterlinas
1876 . . . . .	722.458
1886 . . . . .	955.040
1896 . . . . .	2.051.480

Todas las reclamaciones en caso de siniestro se arreglan y pagan inmediatamente en las oficinas de la Agencia General de Barcelona Pasaje de la Paz número 8 J. Calsina.

AGENCIA EN ESTA PROVINCIA

José Loperena y Romá

ABOGADO

Plaza de la Independencia, 16, 1.º.—Gerona

# CORREOS

Líneas	Entradas	Salidas
Madrid . . . . .	8'48 mañana	6'45 mañana
Barcelona . . . . .	8'48 id.	7 id. y 3 tarde
Francia . . . . .	7 id.	8'48 id. y 8 noche
Puigcerdá y Ripoll . . . . .	5'30 id.	11 id.
Olot . . . . .	5'30 id.	11 id.
San Feliu de Guixols . . . . .	7 id. y 6 tarde	9 id. y 6 tarde
Amer. . . . .	6'30 id.	10 id.
San Aniol . . . . .	7 id.	10 id.
Estañol . . . . .	7 id.	10 id.

Despacho de certificados y cartas en listas: de 10 de la mañana á 1 de la tarde.

Apartado: á las 10 de la mañana y 8 de la noche.

Correspondencia falta de franqueo: de 10 á 12 de la mañana.

La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge á la 1'45 de la tarde y á las 9 de la noche y la del buzón de la principal media hora antes de la salida del correo.

Además de la principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas y valores declarados las oficinas de Bañolas, Blanes, Besalú, Castell-fulit, Castelló de Ampúrias, Figueras, Flassá, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rósas y San Feliu de Guixols.

## ABONOS

Los señores Roggen y C.ª proveedores de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia, ofrecen á los agricultores primeras materias para prepararse los abonos para cada cultivo, con arreglo á las fórmulas aprobadas por la Cámara Agrícola Oficial de Valencia, publicadas en la Cartilla, y para los que no quieren preparárselas, ésta casa se encarga de hacerlo con la mayor economía. Representando en España las más importantes casas extranjeras en

**Nitrato de sosa, Sulfato de amoniaco, Superfosfatos de cal, Sales de potasa, etc.**

pueden ofrecer á los señores agricultores y fabricantes de guano los mas ventajosos precios y las mayores seguridades y garantías en que los productos que venden son siempre los mas puros y de la más alta graduación, estando siempre sometidos al análisis é inspección del químico doctor don Bernardo Aliño.

**ROGGEN Y COMPANÍA.**

Félix Pizcueta, 4, Valencia

## COLMADO

**DE LORENZO MASSA**  
Rambla Libertad, 24

Gran surtido en conservas de todas clases.—Quesos, mantecas, embutidos, y comestibles finos.—Cafés tostados sin evaporación.—Vinos finos para mesa, enbotellados del Priorato y Aragón.

Servicio á domicilio

- Perfumeria
- Guantes
- Sombrillas
- Petacas
- Corbatas
- Calcetines
- Novedades
- Paraguas
- Boquillas
- Gemelos
- Cepillos
- Bastones

PRECIOS BARATÍSIMOS

**Federico Maresma**

6, Abeuradors, 6.

# HERALDO DE GERONA

Periódico independiente de avisos y noticias, dedicado principalmente á la información de la provincia

SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS

## PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Gerona: 2'25 pesetas trimestre.—Fuera: 2'50

Extranjero (países de la unión postal): 6'50 semestre. Demás países: 10

Reclamos, anuncios, comunicados y esquelas mortuorias, á juicio de la administración.—Pago adelantado

Redacción y administración, Independencia, 15